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9 月 10 日 晚 ， 55 岁 的 马 云 在 生 日 这
天，卸任阿里巴巴董事局主席职务。

9 月 10 日晚间消息，在阿里巴巴 20 周
年晚会，在台下的马云热泪盈眶，在员工
表演时，他还跟唱了 《追梦赤子心》。

随后马云登台发言正式宣布卸任阿里
巴巴董事局主席，“没想到，等了 10 年的
这一天来得这么快，来得这么美好。”

“为了这一天，我认真准备了 10 年。”
马云称，这不是一个心血来潮，更不是迫
于压力。网上有人传我害怕什么，过去 20
年，阿里人从没有害怕，只是对未来的敬
畏。

“今天不是马云的退休，而是制度传承
的开始。不是一个人的选择，而是制度的
成功。”马云在现场再次致谢称，谢谢阿里
的努力，让我们有今天，谢谢大家。

“我自己觉得我还很年轻，很多世界我
都想去折腾，教育、公益和环保等，我应
该花更多时间去做。”马云表示。

“我不当董事长，我确实相信，世界那
么好，机会那么多，我又爱热闹，我怎么
舍得自己那么年轻就离开？”马云称，我希
望换个江湖，青山不改，绿水长流。

附：马云演讲全文
刚才观看的时候无比的感慨！真没想

到等了十年的这一天，来得那么快，来得
那么美好。

感谢所有帮助、支持过、信任过阿里
巴巴的人；感谢所有的阿里员工，阿里的
朋 友 ； 感 谢 这 伟 大 的 时 代 ， 感 谢 这 个 国
家，感谢这个了不起的城市。

其实在下面看的时候我发现，阿里人
确实越来越厉害。可能全世界很少有一家
公司的文艺演出搞得那么专业，很多人以
为我们是专门搞文艺演出的，这就是阿里
的文化和价值。我们是既要、又要，我们
不仅工作做得好，我们要玩得好，我们要
会生活。感谢大家，我们这样的晚会 18 年
了，18 年进步越来越大，我希望 30 年的时
候，我们能给世界带来更多的精彩。

15 年以前，那时候阿里巴巴决定把这
家公司要做 102 年，横跨三个世纪。我那
时候一直在思考一个问题，如何能做到？
很多人把公司的愿景当口号、当标语，他
们自己不一定信；而阿里要让自己相信我
们 能 走 102 年 ， 首 先 （需 要） 我 们 自 己
信，并且保证它能实现。

那时我们开始考虑如何传承？用制度
去思考。我们走访了很多公司、研究了很
多公司，全世界基本上只有两条路：一般
是交给下一代，或者把公司交给职业经理
人。而第三条路很少有人去尝试，但我们
觉得这是对的一条路，就是去发现、去培
养、去支持新的领导团队，用文化、用制
度、用人才来保证公司的传承。

为了这一天，我认真准备了十年，谢
谢阿里巴巴所有管理层、领导层、员工同
事、股东董事的信任。这不是一个心血来
潮，更不是迫于什么压力，网上还有人传
是我害怕什么？过去 20 年，阿里人从来没
有害怕过，我们只敬畏过未来，对未来我
们从不害怕。

十年前我提出，十年以后我将离开董
事长这一职位，内部的同事都认为这是开
玩笑。因为那时候我只有 45 岁，但是今天
我们做到了。今天在座也有很多企业家朋
友，还有很多的阿里人，我们有个希望，
希望在座的阿里人 30 年以后每年向社会输
出 至 少 一 千 名 （工 龄） 十 年 以 上 的 阿 里
人，他们应该参与到社会的建设 （中去），
他们到各个公司去。但是大家记住，如果
你有一天也希望用制度、文化和人才来保
障我们这个公司的传承，你至少今天就要
开始去想，要至少准备十年时间。

今天不是马云的退休，而是一个制度
传承的开始。今天不是一个人的选择，而
是一个制度的成功。谢谢中国企业家所有
的朋友，中国企业家的努力；谢谢阿里的
努力，让我们有今天，谢谢大家。

今天的世界正在快速地发展，各种各
样 复 杂 的 变 化 ， 这 些 变 化 不 管 你 乐 不 乐
意，它会影响我每一个人。最近几年全球
化的挑战、新技术引发的各种焦虑、环境
的恶化⋯⋯各种变化都在释放一种信号，
这个信号就是一个新的时代很快到来。

今天所有的烦恼、所有的焦虑、所有
的困惑，我认为是一个新时代来临之前的
阵痛。未来 30 年，世界会发生很多天翻地
覆的变化。因为技术革命所带来的影响，
远远超越大家的想象。这次技术革命是人
类有史以来将会发生最深刻的变革。

无论是人工智能、无论是大数据，还
是我们快进入的 5G、IOT 时代，所有这些
都希望解决人类三个问题：可持续发展、
普惠和利他。这个世界如果做不到可持续
发 展 ， 这 个 世 界 如 果 不 能 普 惠 ， 技 术 普
惠、金融普惠、机遇普惠，不能做到让别
人更好，这世界会变得越来越乱。如果技

术不能解决这些问题，技术就毫无意义。
不解决这些问题，我相信这个世界会充满
各种各样的矛盾。

如 果 过 去 的 20 年 是 互 联 网 公 司 的 20
年，那么未来的 30 年是用好互联网技术的
30 年。这个互联网时代是给每一个人的机
会，只有你是否愿意改变自己，所有的阵
痛都只能通过改变自己来完成。不要试图
去改变别人，我们每个人都要走出昨天的
自己。未来的世界，如果你希望成功、你
的 企 业 想 成 功 、 你 个 人 想 成 功 ， 那 你 记
住，你不仅仅要为自己着想、你要为别人
着想、为世界着想、为未来着想。

很多人说马云你讲话总是站得很高，
从人类、从世界 （的角度）。我没有刻意。
20 年来，我相信这些我们坚持这些。你笑
话，我们也这么说；你信，我们当然更高
兴。

我们这一代人是最幸运的一代人，二
战以后，人类可能所获得的和平时期最长
的一段。我们这一代人经历了文革，这一
代人经历了波澜壮阔的改革，这一代人看
到了工业时代的辉煌，我们这一代人马上
要面临挑战，进入、拥抱数据时代。我们
所有的人是横跨两个技术时代的人。

能不痛苦吗？能不纠结吗？但是痛苦
和纠结没有用，改变自己。工业时代的标
准，是要做强做大。而 21 世纪不管你是什
么样的组织，你是什么样的人，你不是要
做大，你不应该做强，你要做好。善良是
最强大的力量。

这次变革，是人类对自己的挑战，是
每个人要改变自己。过去 20 年，有人说马
云你运气真好，有人说阿里巴巴真厉害，
其实不对。阿里犯过的错误不比任何一家
公司少，但我们确实也做了很多正确的选
择。其实我们每一次重要的选择，每次阿
里 巴 巴 在 关 键 的 时 刻 做 出 重 大 决 定 的 时
候，我们从来没有从商业的利益出发，我
们做的决定。阿里从 20 年前到现在，我们
所有的决定，重要的决定都跟钱无关。我
们都思考我们所做的决定，我们所投入的
技术，我们所做的产品是否可以解决社会
的问题？是否是按照我们的使命、我们的
愿景、我们的价值观而出发。

阿里人商业决定很不容易，但是价值
观的选择更为痛苦。过去 20 年，我们经常
被怀疑、被挑战，但是我们对自己、对未
来 坚 信 不 疑 。 甚 至 有 人 说 我 们 是 永 不 悔
改 。 阿 里 人 ， 我 们 明 明 有 很 好 的 路 可 以
走，但我们却选择没有人走过的路，但又
必须要去走的路。

因为阿里不愿意做一家只能挣钱，而
又非常平庸的东西。未来记住，我们永远
不希望自己变成一个只会赚钱的平庸的东
西。我们的目标从来不是为了打败对手，
而是我们希望给世界带来更好的变化。我
们不想也不愿意变成一家强大的公司，我
们只希望自己在社会上，在世界，在老百
姓 用 户 面 前 、 心 里 ， 我 们 是 一 家 好 的 公
司。强大的公司不容易，但要做好公司更
难。强公司是商业能力决定，而好公司是
担当、是责任、是善良。

过去 20 年的努力，阿里巴巴拥有了最
好的人才、最好的技术、最多的资源，但
这不是我们可以炫耀的资产，这是社会对
我们巨大的信任。社会把最好的人才，社
会把可以开拓技术的机遇，把很多的信任
给了我们，我们每个人都会说感恩，每个
人都在说感谢，但我希望阿里人感恩社会
信任最好的办法就是用行动去给社会带来
更多的惊喜。

我希望未来 20 年，我们的责任是用好
这些资源、这些人才、这些技术，让世界
更加绿色、让世界更加普惠、让世界更加

可持续发展，同时让我们这个世界变得更
加柔软和温暖。

中国的机会极其强大，很少有这么一
个国家，14 亿的人口，很少有这么一个国
家，有统一的商业基础设施，很少有这么
一个国家，几乎任何一个省的人口就比欧
洲一个国家的人口还多。

我们国家解决经济最大的机会在于发
展内需。如果把中国的内需发展起来，不
仅让中国的经济起来，让世界的经济也会
起来，内需起来，靠的是市场经济，而不
是政府手段。阿里人，今天我们所做的，
无 论 新 零 售 、 新 制 造 、 走 向 未 来 的 新 消
费，中国的内需做得不好，阿里有责任，
中国的内需做得好，跟阿里没有关系。还
有巨大的机会，是新全球化。今天我们中
国人都很自信，但是我们对自己的看法和
世界对我们的看法是那么的不同。世界在
害怕中国，在害怕技术，害怕强大的公司。

我们希望技术是善意的，我们希望技
术给人带来的是希望，而不是绝望。我们
希 望 阿 里 巴 巴 在 未 来 参 与 新 一 轮 的 全 球
化，给世界带去机会，给全世界的中小企
业，帮他们卖货，帮全世界的小老百姓获
得 金 融 的 支 持 ， 让 全 世 界 的 货 能 货 通 天
下。这就是我们希望在全球化，我们更希
望技术，阿里巴巴今天已经变成了一家技
术公司，技术的强大在于它对社会带来的
价值，给人类带来的温暖。阿里云、达摩
院 ， 阿 里 巴 巴 所 有 的 技 术 部 门 、 技 术 人
员，用自己的能力想象力给世界带来机会。

技术必须向善，我们也必须明白，14
亿的人口，制造业不会给中国带来很多就
业。未来中国巨大的挑战是就业，大力发
展现代服务业，发展更多能够创造就业的
服务业是阿里人今天你们手上的资源，人
才和技术应该全力以赴。只有担当起这些
真 正 的 重 要 的 问 题 ， 我 们 才 能 走 102 年 。
阿里的未来，不是要证明我们能赚 102 年
的钱，而是我们要证明我们愿意担当 102
年的责任，只有担当 102 年的责任，我们
才有可能赚 102 年的钱，谢谢大家。

至于我自己，我把自己想得很明白，
很多很多年以前，刚刚开始做阿里巴巴，
我有机会去了格林威治天文台。有人跟我
说，太阳系在哪里？我没找到太阳系。然
后另外一个人问，你说地球在哪里？我也
没找到地球。在银河宇宙系里面，我根本
没找到地球。我们这些人在地球上哪里？
我们啥都不吃，那一刻我明白，在这个世
界 We are nobody。

人生不是你取得了什么，而是你经历
了什么。世界那么美好，有那么多事，我
都想去体验，都想去尝试一下。而且世界
上还有那么多不美好、不对的事情，不尽
人意的地方。我自己觉得我是要去折腾折
腾。

2013 年，我离开了 CEO 的岗位，我本
以为我不会那么忙，我以为当董事长会轻
松 很 多 ， 没 想 到 过 去 的 六 年 我 比 以 前 更
忙 。 不 当 阿 里 巴 巴 董 事 长 ， 不 等 于 我 退
休，我是不会停下来的。阿里巴巴只是我
很多梦想中的一个而已，我自己觉得我还
很年轻，我自己觉得有很多地方我都想去
玩玩，都想去折腾。很多事情，教育、公
益、环保这些我一直在做，但我觉得我可
以做得更好，花更多的时间，也许这是我
应该做的事情。

过了今天晚上我就要开启新的生活，
我不当这个董事长，我确实相信世界那么
好，机会那么多，我又那么爱热闹，哪里
舍得这么年轻就退休离场。我希望换个江
湖，青山不改，绿水长流，后会有期，谢
谢大家。

据 中国经济网

马云董事长的告别：
泪洒当场，江湖再见！

@环球市场播报 【人民日报钟声：坚持用理性面对外部不确定性】 9 月 11 日，中国国务
院关税税则委员会公布第一批对美加征关税商品第一次排除清单。这是从大局着眼的理性
之举。公布关税排除清单，体现出中方在应对中美经贸摩擦过程中一贯的理性、克制。中
国是世界上唯一拥有完整产业链的国家，美方加征关税不可能轻易破坏这种产业链，短期
内只会更加突显中国在全球产业链的特殊价值。事实一再证明，面对外部层出不穷的种种
不确定性，中方坚持以理性态度来应对，以办好自己的事情为关键，以保持自身稳定性来
稳大局，就是最好的抉择。

@经济观察报 【全国教育企业数量高速发展，广东教育企业数量全国第一】 9 月 10 日，
中国青年报客户端报道，据天眼查数据显示，自 2013 年以来教育企业高速增长，增速由
2013 年的 22.88%提升至 2016 年的 48.37%，呈爆发式增长态势。2017 年的增速虽略有回落，
但仍保持在 40%以上，且 2018 年新增教育企业数量突破了 2 万家。其中广东、江苏、浙江教
育企业数量位居前三。

@每日经济新闻 【我国服装销量一年减少 178.5 亿件，衣着消费支出仍在增加】 国家统
计局数据显示，自 2017 年第四季度起，服装和布的销售量同比均有不同程度下跌。其中服
装销售量 2018 年是 540.6 亿件，相较 2017 年的 719.1 亿件下降了 24.8%。2018 年，全国居民人
均衣着支出在消费支出中的比重为 6.5%，较上年下降 0.3 个百分点。服装单价上涨明显，衣
着消费总体支出仍在增加。数据显示，2018 年，限额以上服装类商品零售额实现 9870.4 亿
元，累计增长 8.5%，增速较 2017 年提高 0.5 个百分点。2018 年，服装消费价格累计上涨
1.4%。

为什么价格上涨如此明显？一方面，企业综合成本居高不下。另一方面，业内人士指
出，时尚、快销、个性等服饰消费观念的流行，改变了整个服装消费市场。以往常出“爆
款”服装，动辄几万件、几十万件的销量，但今天的消费者不再愿意与别人“撞衫”。新的
消费理念迅速反馈到服装企业，其生产模式由“大而全”变成“小而精”。服装企业投入大
量人力、财力在服装设计、款式、面料等方面，很难像以前那样大量投产来降低创新成
本、扩大收益，单件服装的销售价格也就提高了。

@环球市场播报 【人民日报：鲜果价格同比涨幅明显回落， 今年水果大丰收 ，价格将
会回归到合理水平】 从全国的数据看，自 7 月份以来，随着西瓜、甜瓜、桃子、杏等时令水
果的大量上市，市场上各类水果的价格开始逐渐回落。8 月，鲜果价格同比上涨 24%，涨幅
较上月回落 15.1 个百分点。根据中国果品流通协会调研情况来看，今年各地花期天气只有少
数小区域异常，绝大部分苹果、梨产区丰收在望。“预计 2019 年苹果、梨的总产量将达到或
超过历史最高产量，加之进口水果不断进入中国市场，国内市场供应量充足，完全能满足
市场需求，水果价格将会回归到合理水平。”中国果品流通协会会长鲁芳校说。

@每日经济新闻 【马云顺利交班，是对创业者最好的奖励】 2019 年 9 月 10 日晚，位于
杭州滨江区的阿里中心热闹非凡，阿里的 20 周年庆典在此举办。在这场庆典上，正好 55 岁
的马云宣布正式卸任阿里董事局主席职位。在这场晚会上，一向意气风发的马云泪洒现场。

找到合适的接班人，并非一件容易的事情。无论是职业经理人主导的企业，还是带有
明显家族色彩的企业，接班人计划都充满了艰辛的反复和痛苦的博弈。比如王石，虽培养
了郁亮，但对于股权结构的大意让自己失掉了万科；比如董明珠，世人皆知 65 岁的董小姐
能力强悍，却从未见过接班人的影子；又比如“玻璃大王”曹德旺，虽有意培养自己的长
子继承公司，但爱子却无意接班。即便是阿里，其接班人计划也非一蹴而就，整个计划酝
酿十年之久，而在张勇之前，实则是陆兆禧接任马云担任了 2 年的阿里 CEO。

@每日经济新闻 【日本研发人造血：可保存一年以上， 适合任何血型】 据日本 《朝日
新闻》 11 日报道，以日本防卫医科大学为主的日本研究团队近日宣布，该团队成功开发出
了一种可以挽救许多人生命的人造血液。目前，这种人造血液已经在实验兔身上实验成
功。该论文已经发表在了美国的输血学术期刊上。大出血会危及生命，但现实情况是，血
液的保存面临巨大的瓶颈制约。比如，血小板在不发生凝固的情况下，最多只能保存 4 天，
而红细胞在低温环境里最多只能保存 20 多天。日本研究团队开发的这种人造血液能够在常
温状态下保存一年以上时间，而且不用考虑血型不同的问题。

@财新网 【多地公办幼儿园酝酿涨价， 学前教育财政负担加大】 部分城市的公办幼儿
园收费加上财政拨款不能覆盖办学成本，成本的上涨除受物价水平上涨因素外，人员工资
支出增长占大头。公办园涨价的另一层原因据称是缓解与民办园之间的价格矛盾。为实现
国务院文件提出的要求，让 2020 年公办园在园幼儿占比原则上达到 50%，各地都在大幅扩
增公办园，地方政府学前教育财政投入压力持续加大。

@环球市场播报 【全球游客访问最多城市：曼谷蝉联冠军】 根据万事达卡发布的全球
目的地城市指数报告，泰国首都曼谷去年接待了约 2278 万人次的过夜游客，在全球旅游目
的地中高居榜首，连续第四年蝉联冠军。前 10 城市依次为：巴黎、伦敦、迪拜、新加坡、
吉隆坡、纽约、伊斯坦布尔、东京和安塔利亚。万事达卡的报告显示，亚太地区城市自
2009 年以来经历了游客人数的最快增长，增幅达 9.4%。

@央视财经 【最好的修养，是熟不逾矩】 逢人便哭诉自己的遭遇、总要在言语上争个
高下、追问别人不愿回答的问题⋯⋯与人相处，无论亲疏，以礼相待都是基本素养。肆意
宣泄自己的情绪，完全不顾及别人感受，这是借熟人之名，行自私之实。有教养的人，心
里一定会时刻装着别人。

据 新浪微博


